

MEMORIA PARA LA CONCESIÓN DE LA MEDALLA DE ORO DE LA UNIVERSIDAD DEL PAÍS VASCO/EUSKAL HERRIKO UNIBERTSITATEA A CARLOS GARAICOETXEA URRIZA

La Medalla de la Universidad es otorgada por la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea en virtud del acuerdo adoptado por la Junta de Gobierno el 21 de abril de 1983, "cuando esta institución quiere expresar su reconocimiento a las personas físicas o jurídicas, públicas o privadas, de cualquier país, por los extraordinarios servicios prestados a esta universidad o por su destacada labor en el campo de las ciencias, las letras o las artes".

El Rectorado de la EHU quiere impulsar y promover la concesión de la Medalla de Oro de la EHU a Carlos Garaikoetxea Urriza, por haber impulsado durante su mandato como lehendakari el proceso de creación de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, en un año en el que el Parlamento Vasco celebra su 45º aniversario.

En aquellos tiempos, una parte de la sociedad defendía que la universidad debía apostar por la identidad cultural y nacional vasca; según otra parte, sin embargo, debía prevalecer el valor esencial de la universidad: el triunfo intelectual de la educación, la formación y la persona ([Romero Campos, 2005](#)). Más allá del debate, el proyecto siguió adelante. De acuerdo con el artículo 16 del Estatuto de la Comunidad Autónoma del País Vasco, y tal y como se recoge en la disposición adicional primera de la Constitución Española, la CAPV tiene competencia exclusiva en materia de enseñanza, en todos sus niveles. Así pues, de acuerdo con la normativa vigente en aquella época, el 25 de febrero de 1980 la hasta entonces Universidad de Bilbao se convirtió en la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea. Posteriormente, la Junta de Gobierno en sesión del 19 de abril de 1982 aprobó convertir el símbolo creado por Eduardo Chillida en imagen de la EHU.

La EHU quiere reconocer a Carlos Garaikoetxea Urriza esa iniciativa impulsada en su día, como muestra de su compromiso con este pueblo a lo largo de su trayectoria política. Tras la instauración de la democracia, fue el primer lehendakari, de origen navarro, que promovió las leyes fundamentales que regulan el actual sistema que articula nuestro país. Tal vez fue esa visión territorial abierta la que llevó a su gobierno a elegir Vitoria-Gasteiz como capital de la Comunidad y lugar donde se establecerían sus principales instituciones, decisión que contribuyó a la euskaldunización de Álava y a no ahondar en la

fragmentación del territorio. Ya que Garaikoetxea desde el principio apostó por la normalización del euskera. Tal como señala Elixabete Garmendia en su libro biográfico del exlehendakari, "Garaikoetxea pertenecía a las primeras hornadas de euskaldunberris, y en la década de 1970 compaginó su labor como gestor empresarial con el impulso a la creación de nuevas ikastolas en Navarra".

La estructura territorial de la EHU también fue objeto de debate en su día, concretamente la viabilidad de una universidad dividida en tres territorios, dado que más allá de cuestiones exclusivamente educativas la división territorial podía generar problemas económicos y administrativos. Y ello también está de alguna manera relacionado con la trayectoria del exlehendakari. No en vano, fue el compromiso con su pueblo lo que llevó a Garaikotxea a abandonar la Lehendakaritza. El desacuerdo sobre la Ley de Territorios Históricos (LTH) que delimita las competencias del gobierno autonómico y las diputaciones forales, originó un distanciamiento entre el lehendakari y su partido (EAJ/PNV), y acabó dimitiendo el 19 de diciembre de 1984. En este sentido, en 2012, en relación con la reforma de la LTH, en el Parlamento Vasco abogó por debatir sobre las funciones que deberían tener las diputaciones y la "hidra de mil cabezas" en que se ha convertido la administración vasca (Garaikotxea, en el Parlamento Vasco: 20-02-2012).

Sea como fuere, continuó en política y en 1986 presentó un nuevo partido político: Eusko Alkartasuna. Fue presidente de este hasta 1999 y su europeísmo le llevó incluso a ser europarlamentario. Fue pionero en defender que Euskadi y Europa deben estar unidas, y durante la gestación de la Unión Europea defendió la Europa de los Pueblos con o sin Estado, siempre en defensa de la socialdemocracia y de los derechos de toda la ciudadanía. Fue diputado del Parlamento Europeo entre 1987 y 1999, año en el que abandonó la política institucional.

Pero no así la política. Continuó comprometido con su pueblo, trabajando a favor de la paz. Ya antes de ser lehendakari, Garaikotxea puso de manifiesto su actitud firme y ética contra todas las violencias, ámbito en el que colaboró con diversas entidades desde 1994.

En Leioa, 10 de julio de 2025



Datos biográficos

Carlos Garaikotxea Urriza. Pamplona-Iruña (2 de junio de 1938). Licenciado en Económicas (Deusto) y Derecho (Valladolid). Durante los años 1979-1980, fue presidente del Consejo General Vasco, en sustitución de Ramón Rubial, siendo nombrado primer lehendakari del Gobierno Vasco en 1980, y por segunda vez en 1984. Dejó el cargo en 1985. En 1986 se desmarcó de su partido (EAJ/PNV) y fundó Eusko Alkartasuna (EA), que dirigió hasta 1999. Continuó como parlamentario del Parlamento Vasco hasta 2001.